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接近2小时的跌宕起伏后，
中国女排顶住“客场”压力

能够让卫冕冠军美国女排在前两局分
别只拿到20分和19分，在巴黎奥运会上首
次亮相的中国女排似乎找到了取胜之匙，
要争取在一个小时拿下对手。

但第三局和第四局，大梦初醒的美国
女排通过两名更年轻主攻的登场，激活了
略显沉闷的队伍，将双方的大比分扳平，比
赛进入到决胜局。

彼时，比赛已经进行了 1 小时 23 分
钟。被连追两局的中国女排看上去难逃被
翻盘的结局，毕竟全场几乎有7成观众都
是美国女排的球迷，甚至连美国男篮“梦之
队”的主帅史蒂夫·科尔也来到了现场。

但中国女排姑娘们再次诠释了“女排
精神”，在最后一局主力阵容体能出现一定
问题的情况下，李盈莹的连续得分帮助球
队保持领先，朱婷最后的一锤定音让中国
女排拿到了胜利。

这场持续了1小时50分钟的比赛，终
结了中国女排在奥运会赛场上面对美国女
排的四连败。要知道，早在2004年雅典奥
运会小组赛击败对手之后，中国女排已经
连续四届在奥运会小组赛中输给了对手。

朱婷：裁判不吹结束的哨声，
我们都要在场上继续努力

其实在东京奥运会之后，朱婷就几乎
消失在了国内球迷的视野之中。她去了国
外接受手术，来彻底治疗自己手腕的伤势，
要知道这场手术本该在几年前就完成；她
去了国外参加联赛，期待“闭关修炼”能够
再度上演王者归来。

即便作为河南代表团的旗手参加了
2021年第十四届全运会的开幕式，但是朱
婷因为伤病没能站上赛场。人们不禁质
疑，那个无所不能的朱婷是不是不行了。

2022年11月，朱婷出现在意甲联赛的
舞台上，她的热爱还远远没有到结束的那
天。所以当今年4月，朱婷的名字重新出
现在中国女排的大名单时，外界开始对巴
黎奥运会的前景有了期盼，甚至即便当时
中国女排都还没有锁定参赛资格。

“中国女排做得最好的就是，不放弃！”
朱婷在击败美国女排的赛后表示，“排球不
能预想，只能说排球的最后一分不结束，裁
判不吹结束的哨声，我们都要在场上继续
努力。”

朱婷对中国女排表现的评价，仿佛也
指代了自己的生涯。只要自己不吹响结束
的哨音，比赛就还将进行下去。

赛后，主帅蔡斌在接受记者采访时也
表示：“其实第四局的时候我让朱婷下来喘
了一口气，第五局上去以后，她能够在关键
时候，包括最后一分（作出贡献）。她的下
手，还是非常老到的。”

据红星新闻

中国女排3:2险胜美国，
一锤定音的朱婷打开话匣子：

归队来之不易
珍惜每一场球
从夺冠热门到小组赛被淘汰，东京奥

运会上的中国女排以卫冕冠军的身份铩羽
而归。赛后，朱婷几乎消失在了国内球迷
的视野之中。

如今来到巴黎，朱婷再度以中国女排
主力队员的身份登场。虽然不再是队长，
但朱婷比以往更加沉稳。北京时间7月30
日，在中国女排首场比赛3:2击败卫冕冠军
美国女排后接受采访时，朱婷以“珍惜”开

启了自己的话匣子，“我觉得，因
为我能够回来也
是（经历）种种的
不易，所以对我来
说应该要珍惜每
一场球、每一次站
在场上的机会。”

“孤勇者”三年
终成不败王者
王楚钦/孙颖莎夺国乒奥运历史混双首金

“愿意付出生命的代价”

同频成长
三年以来，球迷对于国乒的关注只增

不减，而所有项目中，混双作为上届奥运
会唯一没有拿到金牌的项目，本就吸引了
无数的目光。

赛场外，“莎头”组合的一举一动都能冲
上热搜，以至于王楚钦采访时求饶“放过我
们”；赛场内，从刘国梁到李隼，从肖战到邱
贻可，甚至尚未开赛的马龙和淡出国家队视
野的刘诗雯，都将目光投向混双赛场。王楚
钦/孙颖莎背后的压力，可想而知。

压力之下，“莎头”组合在场上场下都
互相为对方排解压力，互相鼓励。

王楚钦坦言：“她丢一个我会说‘没关
系，随便接’；我丢一个她会说‘没事，不行
就降低一些质量，先上台’。”

同样，孙颖莎也会在训练和比赛中鼓
励王楚钦：“没事，你不用着急得分，男生
的球过来我扛也没问题，你放心随便接，
我可以帮你扛。”

从2017年的亚青赛到2024年的巴黎
奥运会，“莎头”组合在八年的磨合中变得
愈发默契。而比默契更加难得的是，过去
这个巴黎奥运周期，二人始终同频成长。

2023年一年，孙颖莎收获了7个女单
冠军，包括三个积分最高的大赛冠军：新
加坡大满贯、德班世乒赛、名古屋女子总
决赛，世界积分断崖式领先众人。

而王楚钦也在2023年首次登上男单
世界第一的位置，成为历史首位“00后”男
单世界第一，之后又在杭州亚运会上集齐
男单、男双、混双和团体金牌，成为亚运会
历史上首位男子“金满贯”。

于是，二人成为国乒历史上唯一一对
身兼三项的组合。

三年前的休斯顿，当“莎头”组合拿下
生涯第一个世乒赛混双冠军后，孙颖莎
说：“这枚金牌是我们最美好的开始。”如
今，这份美好还在延续。

这枚奥运会混双金牌背后，是王楚钦/
孙颖莎过去三年的努力。

在没有冠军经验、没有第二支中国组
合、没有退路的情况下，王楚钦形容自己
和孙颖莎是混双项目上的孤勇者：“我们
要抱着必胜的信念，做一个孤勇者，去冲
击这个冠军，而不是去保，因为我们没有
拿到过这个冠军，没有成功的经验，我希
望我们实现这个项目上的突破。”

对于国乒而言，巴黎奥运的这枚混双金牌，
不仅是“收复失地”，也是“开疆拓土”。

出发巴黎前，刘国梁亲自监督“莎头”
组合的混双训练，他的身后，还站着一排
国乒教练组。训练中，王楚钦和孙颖莎不
仅会并肩战斗，也会站在球台的对立面。
刘国梁解释道：“这样是为了让两人感受
对方球的速度和质量，混双是一人一板四
个人的比赛，而且男女之间轻重配合变数
最大。奥运会混双我们还没拿过冠军，所

以我们是从世界选手手中去抢回这块金
牌。”

为了得到混双金牌，王楚钦甚至表示
“愿意付出生命的代价”，在日常训练中，
他把百分之八九十的精力都放在了混双，
身兼三项的他只有把混双的训练全部练
完，才会练习单打和男双。同时，他也在
不断“压榨”自己，从早六练到晚十的训练
强度，王楚钦已经保持了两年。

“我希望能让自己痛苦一点，因为感觉
自己还可以的时候容易飘，思想会松懈，
所以说希望自己能一直保持痛苦的情绪
面对训练。”王楚钦坦言。

同样身兼三项的孙颖莎在备战过程中
也在不断给自己加压：“只有平时给自己
施加的压力超越奥运会对手带来的压力，
我们俩才能在奥运赛场上习惯跟适应。”

王楚钦和孙颖莎在巴黎奥运周期进步
飞速。

决赛前为“莎头”做陪练，网友：

倪夏莲阿姨，谢谢您！
北京时间7月 30日 18时许，代

表卢森堡征战巴黎奥运会的乒乓球
名将倪夏莲在个人社交账号发布视
频，透露因其打法与朝鲜女选手一
样，她受中国队邀请为孙颖莎和王楚
钦做陪练，助力二人的混双决赛。倪
夏莲在这个关键时刻的友情陪练让
网友分外感动，大家纷纷在其账号下
留言，感谢倪阿姨的“大格局”。

倪夏莲在视频中表示，“今天马
上就要决赛了”，而她将抓紧时间为

“莎头”组合做陪练。倪阿姨分享说，
朝鲜队是此次奥运会的“黑马”，“他
们平时很少出来比赛，所以人们都不
知道他们，那么打到现在呢，他们的

‘威胁’确实很大。那个女孩的打法
是跟我一样的，我觉得我有责任去帮
助中国队。”

倪夏莲坦言，中国队向她提出这
个要求时也是有所顾虑的，因为在即
将到来的女子单打32强赛中，倪夏
莲将对阵孙颖莎，“但是我真的一点
都没有犹豫，没有祖国的培养，没有
中国队对我的培养，我算什么呢？”

倪夏莲在视频中真诚地说道，能
有这样的机会回报祖国、回报中国
队，为“莎头”组合夺取冠军的路上扫
除“一点点障碍”，她感到非常非常幸
福。

在倪夏莲社交账号的评论区里，
“倪阿姨大格局”“倪阿姨让人心暖暖
的”“中国人的心永远都是在一起的”
等留言收获无数点赞，一位网友写
道，“倪阿姨接下来要跟莎莎打单打，
这个时候来做陪练意味着什么，想一
想真的让人感动。” 据极目新闻

如果要用一个词来形容本届奥运会的
混双比赛，悬念二字再适合不过。

混双首轮，二号种子张本智和/早田希
娜就爆冷不敌“神秘之师”朝鲜。但“劲
敌”日本队的早早退场，并不意味着“莎
头”组合的晋级之旅一路坦途。

混双首秀，王楚钦/孙颖莎前两局都没
能将分差拉开；1/4决赛和半决赛，二人都
遭遇先输后赢，两度落后两度扳平的剧情，
让每个人都捏了把汗。

混双决赛，面对“神秘之师”朝鲜组合，

王楚钦/孙颖莎一改慢热的开局，一举取得
7:4的领先，最终11:6拿下首局。

之后双方各赢两局，第六局，王楚钦/
孙颖莎顶住压力，最终大比分4:2赢下比
赛，夺得巴黎奥运会首枚乒乓球项目金牌，
也夺得了中国乒乓球历史上首枚奥运混双
金牌。

不再慢热

北京时间7月30日晚，巴黎
奥运会乒乓球混双决赛，王楚钦/孙
颖莎大比分 4:2 战胜朝鲜组合李正
植/金琴英，夺得乒乓球项目混双金牌。

这枚金牌是中国乒乓球历史上首枚奥
运混双金牌，也是本次巴黎奥运会乒乓球
项目上的首金。

三年前，许昕/刘诗雯不敌日本组合水
谷隼/伊藤美诚，“昕雯”组合在雨夜中黯然
离场的背影成为许多球迷的意难平。三年
后，身兼三项的“莎头”组合过关斩将拿下
混双金牌，弥补了前辈们的遗憾，也为国乒
赢得了一枚历史性的金牌。

据澎湃新闻

王楚钦/孙颖莎创造历史 新华社发


